
第４回公開セミナー報告      大西 勛 

セミナーの概要 

「鎌倉の石碑をめぐる」という題で鎌倉ガイドをされている郷土史家の猪熊さんが講演さ

れて参加者が１２０人に達し、鎌倉商工会議所の会場が満席に近い状態であった。 

「石碑を見たら裏を見よ。裏を見たら読んでみよ。」というキャッチフレーズで、１８の石

碑に関する裏話を交えながらやさしく解説をされたので、参加者も大いに楽しまれた。 

時折脱線して大塔宮護良親王の名前の読み方で読んだ人の年代が分かるとか、西郷隆盛の

名前は実は友達が間違えて父親の名前を本人の実名として役所に登録してしまったが、本

人が「よかよか」と認めてしまって隆盛に決まったとか、石碑とは関係のない話でも会場

を沸かせました。 

 

 

セミナーの様子 

 

 



 

セミナーのアンケート集計（６６人の回答） 

１） どのようにして知ったか 

広報誌 ９（萌３、広報鎌倉１）  募集チラシ ９  メール案内 １９  

友人・知人の紹介 １０  前回参加時申し込み １６ 

２） 今まで何回参加したか 

初めて １０  ２～５回 ２０  ６～１０回 １０  １０回以上 １５ 

３） 住所 

鎌倉 ２８  逗子・葉山 ８  横浜 ２０  藤沢 ２  茅ヶ崎・平塚 １  

４） 年代 

８０代 ８  ７０代 ２４  ６０代 １３ ５０代１ ４０代１ ３０代１ 

 

５） 本日のセミナーについてのご意見 

・面白かった。今まで意識せずに見ていたものについて地域、歴史に興味が深まった。 

・「古都鎌倉」に相応しいテーマの講演を今後も頼みます。 

・散歩の時にじっくり石碑の裏まで読んでみたいという気持ちになった。 

・それぞれの石碑についてのエピソードが面白かった 

・配布資料をもう少し充実させて欲しい。 

・脱線して名前の実名、通称についての説明が面白かった。 

・見過ごしがちになる石碑について気付かされて為になりました。 

・リストアップして頂いた石碑について一度全部回って見たいと思いました。 

・講師の豊富なガイド知識が垣間見られて面白かった。 

・猪熊さんの案内で実際に石碑を見て回りたいと思いました。 

・字が小さくて良く見えなかった。音声も時々途切れて聞き辛かった。 

 

６） 会場変更後のセミナー運営についてのご要望とご意見 

・市内の会場不足の中、新会場探しには費用面でのご苦労があったのではと推測しま

す。参加者の費用負担を検討する時期ではないかと思います。 

・お寺より良いのではないかと思います。駅に近くて良い。椅子も楽になった。 

・この会場は良いと思います。エアコンが冷えすぎないように配慮して下さい。 

・スクリーンが小さくて字が良く読めない。 

・講演の最初の５～１０分に音声にノイズが乗って聞き辛かった。 

・講演者に対するスタッフ支援がもっとあっても良いのではないかと思います。PCの

扱い、マイクの扱い、水を用意して飲んで頂く。 

 

  


